NOTAS DEL PASADO

EL AGUA EN LA PRENSA

1937

ESCASEZ DE AGUA EN SAN LUIS POTOSÍ

Exclusivo para LA PRENSA

SAN LUIS POTOSÍ, SN. L. P., octubre 2.- La absoluta escasez de aguas en este año en esta región ha provocado la sequía completa de la presa de San José que, como se sabe, es la que surte del preciado líquido a esta capital.

En muchos barrios se empiezan ya a notar los rigores de la sed, pues el agua se está dando a la ciudad en cantidades ínfimas tratando de hacerla durar quince días más para ver si mientras llueve algo, pues de no ser así, los habitantes de la capital potosina se verán en penosa situación, ya que no hay otro lugar de donde traer el líquido.

En consecuencia, San Luis Potosi se encuentra amenazado de grave epidemia que vendría a hacer estragos sin cuento, dado que esta ciudad es en extremo escasa del agua y se cree, que de llover pronto, la presa tardará en llenarse, alargándose de esta manera el tiempo de la sed.

3 de octubre de 1937

1937

ESTALLO LA HUELGA EN SAN LUIS POTOSI

SE CONSIDERA POR COMPLETO INJUSTIFICADA

No puede el Gobierno hacer que llueva para que se llene la presa.- Paralización perjudicial de actividades

La Federación de Trabajadores de San Luis Potosí, que pertenece a la Confederación de Trabajadores de México, declaró ayer una huelga general en aquella entidad para protestar el hecho de que, según expone las autoridades no han remediado la situación creada por la falta de agua potable.

Los informes que sobre este asunto se recibieron en la CTM, índice que la huelga empezó a las a las once horas de ayer y que abarca a todas las agrupaciones pertenecientes a la Federación, por lo que se han paralizado la mayor parte de las actividades de aquella entidad.

Todas las fábricas y talleres han quedado paralizados, por lo que son varios millares de trabajadores los que han dejado de entregarse a sus labores habituales, como resultado de las disposiciones dictadas por la Federación.

Ayer mismo llegó a esta Capital una comisión de trabajadores de la Federación de San Luis Potosí con el objeto de informar al Comité Nacional de la CTM sobre la huelga que se había iniciado horas antes y pedirle su apoyo ante las autoridades federales, a fin de que se remedie la situación que reina en aquella entidad.

^{*} Fondo hemerográfico, Biblioteca del Archivo Histórico del Agua. Selección realizada por Irene Márquez.

Los trabajadores que integran la comisión dicen que la falta de agua potable ha sido de tales efectos, que el tifo se ha desarrollado de una manera alarmante, causando numerosas víctimas especialmente entre las clases trabajadoras, y que como esta situación no pudo subsistir por más tiempo, se tomó el acuerdo de llevar a cabo la suspensión de labores.

La CTM desde ayer mismo inició sus gestiones con el objeto de que se ponga un inmediato remedio a esta situación, puesto que estima que los trabajadores al obrar en la forma en que lo han hecho se han visto impelidos por las circunstancias.

LO QUE DICE EL GOBIERNO DE SAN LUIS

El señor Gobernador de San Luis Potosí, don Mateo Hernández nos ha enviado en relación con este asunto, una nota amplia que nos vemos en el caso de extractar.

Viene en primer término la respuesta que el Gobernador envió a la Federación de Trabajadores de San Luis Potosí, al recibir el pliego de está en que se le daba un plazo de diez días para realizar las obras necesarias para obtener la regularización del servicio de agua potable o de lo contrario se haría la huelga.

Encuentra absurdo que se pretenda que en un plazo de diez días se resuelva un problema que data de más de una centuria y agrega que desde hace tres semanas se encuentra en esta Capital una comisión gestionando lo necesario para resolver este asunto de manera satisfactoria en un futuro próximo. En cuanto a lo que la Federación afirmó de que se habían dado muchos casos de tifo dice el Gobernador que los datos que tiene la Oficina de Servicios Sanitarios Coordinados ponen de manifiesto que solamente se ha registrado un caso hace doce días.

Pasa el señor Gobernador a señalar las obras de emergencia que se inician y que consisten en la reparación del acueducto que viene desde la Cañada del Lobo, agregándose al caudal ordinario el producido por una bomba que se instaló en el manantial del "El Zapote", instalación de una bomba en el pozo profundo de la antigua Cervecería de San Luis, que ya esta dando rendimiento y cuyo caudal se ha inyectado a la tubería de la presa de San José, y aprobación de presupuesto para la instalación de una bomba en el pozo de El Liñán, con capacidad aproximada de diez hidrántes públicos.

Además, con la cooperación federal, ya se localizan dos pozos de diez pulgadas, por el Ing. Gonzalo Vivar, que serán perforados por el Señor Tomas Valladares, en la inteligencia de que los equipos de bombas fueron donados por el señor Presidente de la República.

A esto hay que agregar que la empresa de aguas de El Carmen y San Miguelito esta proporcionando agua gratuitamente a las clases menesterosas; que la empresa de aguas de San Juan de Guadaluna, hace también la distribución, y la fábrica del hielo "El Popo" cubre las necesidades del noreste de la ciudad. Finalmente, la empresa de aguas ha sido expropiada, pasó al Ayuntamiento y tiene un volumen de agua para más de un mes.

PARALIZACIÓN DE ACTIVIDADES

Unicamente para EL UNIVERSAL

SAN LUIS POTOSÍ, S. L. P.; noviembre 29 de 1937.- A las once horas de hoy estalló la anunciada huelga general decretada por las agrupaciones de trabajadores adheridas a la CTM; para protestar por el deficiente servicio de agua potable, y cuya duración será indefinida, ya que el Gobierno local según se dice no esta en la posibilidad material de hacer que llueva copiosamente para que vuelva a llenarse la presa de San José ni de perforar en unos cuantos días pozos profundos que proporcionen la cantidad suficiente de líquido para las necesidades de una ciudad de cerca de cien mil habitantes.

Los trabajadores ferrocarrileros de la Sección 24, suspendieron el servicio de carga y los electricistas paralizaran la planta generadora a las 20 horas, por lo cual la ciudad quedara sin luz ni fuerza motriz, así como también sin otros servicios que dependan de electricidad.



El paro de los electricistas, probablemente, no será de larga duración, pues según declara el Comité de Huelga, mañana se tomará alguna determinación que dependerá del curso de los acontecimientos.

La importante empresa textil denominada "España Industrial" suspendió sus actividades en virtud de que los trabajadores secundaron el paro general.

LA SOLUCION DEL PROBLEMA DE LA FALTA DEL AGUA

RI. CORRESPONSAL

EL señor Lic. José Villalobos M. representante de la Sección número 24 del Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros en San Luis Potosí, nos ha proporcionado copia de un mensaje que fue dirigido al señor Presidente de la República por los señores Dr. Juan Flores Blanco, Antonio Bear y Gregorio Vázquez Cortés agradeciendo la presencia, en la capital de dicho Estado, del señor doctor Alfonso Priani Secretario General del Departamento de Salubridad, quien fue a dicha entidad para abordar el problema de la escasez de agua.

En ese mensaje se manifiesta que los diversos sectores sociales, especialmente los ferrocarrileros. han rogado al Dr. Priani que permanezca en San Luis Potosí mientras se resuelve ese grave problema, pues su presencia indica que aquella Entidad va a recibir los beneficios derivados de la política del General Cárdenas en beneficio de todas las regiones del país.

Finalmente se felicita al señor Presidente por la designación del Dr. Priani para afrontar el problema de la escasez del agua potable.



30 de Noviembre de 1937